



# LETTRE OUVERTE AUX MEMBRES NOUVELLEMENT ÉLUS AU PARLEMENT CANADIEN

Aux membres du 45<sup>e</sup> Parlement du Canada,  
Nous tenons à vous adresser nos sincères félicitations pour votre élection à la Chambre des communes. Vous aurez désormais la responsabilité partagée de veiller à ce que le gouvernement du Canada relève les défis liés à la conjoncture internationale.

Vous assumez cette responsabilité à une époque où nous sommes témoins de bouleversements mondiaux sans précédent. De multiples crises à grande échelle sévissent un peu partout dans le monde. Conflits, déplacements de population, épidémies, ces crises qui se chevauchent mettent en danger des millions de vies et déstabilisent le monde dans lequel vivent les Canadiens, les Canadiennes et des millions d'autres personnes. En tant que parlementaires, vos décisions façonneront non seulement l'avenir du Canada, mais aussi la vie des gens qui, un peu partout à travers le monde, sont touchés par ces situations d'urgence.

Médecins Sans Frontières (MSF) est une organisation humanitaire internationale d'assistance médicale qui s'efforce de soulager les souffrances dans plus de 70 pays. Nous sommes ainsi à même de constater le tragique coût humain qu'entraînent les crises mondiales, lorsque les gouvernements ne répondent pas aux besoins.

**C'est pourquoi nous vous demandons instamment de défendre les principes d'humanité** et de veiller à ce que le prochain gouvernement du Canada prenne des mesures significatives et immédiates en matière de santé

et de valeurs humanitaires. À cet égard, nous souhaitons notamment porter à votre attention les trois priorités suivantes.

## **1 DÉFENDRE LA RÉPONSE HUMANITAIRE DU CANADA AUX CONFLITS ET AUX CRISES MONDIALES**

En 2025, plus de 300 millions de personnes auront besoin d'assistance humanitaire, un chiffre qui continue d'augmenter, alors même que le financement mondial nécessaire pour fournir cette aide a considérablement diminué.

Alors que les organisations humanitaires comme MSF continuent de répondre aux urgences, les besoins vont bien au-delà de ce que nous pouvons gérer seuls. Le Canada défend depuis longtemps les principes humanitaires fondamentaux. Aujourd'hui, plus que jamais, il doit agir pour aider à protéger les personnes civiles, les travailleurs et les travailleuses humanitaires dans les zones de conflit et préserver l'accès à des soins essentiels. En tant que parlementaires, vous avez la responsabilité de veiller à ce que le Canada s'emploie à protéger l'espace humanitaire et l'assistance humanitaire. Vous devez aussi travailler à trouver des solutions aux crises politiques qui sont à l'origine des crises humanitaires.

Plus précisément, le prochain gouvernement du Canada devrait utiliser son pouvoir diplomatique pour faire respecter le droit humanitaire international, défendre les principes humanitaires et chercher des solutions

politiques aux crises, en se concentrant sur les contextes où il peut avoir un impact réel. Il devrait notamment faire pression pour assurer l'accès humanitaire dans des conflits comme le Soudan et Gaza, protéger l'espace humanitaire en Haïti et poursuivre les efforts de longue date pour trouver des solutions à la crise de déplacement des Rohingyas.

### **Le Canada doit également défier la tendance mondiale de réduction du financement de l'assistance essentielle.**

Pour cela, il devrait s'engager, entre 2025 et 2029, à faire croître annuellement le budget de l'assistance humanitaire internationale de notre pays.

Des millions de vies sont en danger immédiat et beaucoup ont déjà été perdues.

## **2 DÉFENDRE LA SANTÉ MONDIALE, LA RÉPONSE AUX ÉPIDÉMIES ET LA PRÉPARATION AUX PANDÉMIES**

Les épidémies émergentes de maladies potentiellement mortelles menacent des millions de vies dans le monde. Les vaccins et les traitements susceptibles de sauver des vies sont souvent indisponibles là où ils sont les plus nécessaires. Le secteur de l'innovation biomédicale du Canada, financé par des fonds publics, peut contribuer à combler ces lacunes pour les Canadiens, les Canadiennes et des millions d'autres personnes. Toutefois, cela sera possible uniquement si la priorité est accordée aux besoins de santé publique plutôt qu'aux profits privés.

Le Canada peut devenir un chef de file mondial en matière d'accès équitable aux technologies de santé essentielles. Il peut contribuer à prévenir de futures crises sanitaires mondiales. Pour cela, il doit :

- **Soutenir le parcours complet – du laboratoire à l'utilisation auprès des gens – des innovations canadiennes**

### **en matière de médicaments, de vaccins et d'autres technologies de la santé**

Le Canada doit établir une voie de financement claire pour guider la recherche canadienne, de la découverte au développement, en passant par les essais cliniques, et l'approbation finale. Ce financement est essentiel pour assurer un accès rapide aux gens et aux systèmes de santé, particulièrement lorsque le produit est d'une grande importance pour la santé publique, mais d'une faible valeur commerciale.

- **Réformer le financement de l'innovation en matière de santé pour garantir l'accès**

Le gouvernement du Canada devrait assortir tout financement fédéral de recherche et de développement dans le domaine de la santé d'exigences contraignantes en matière d'accès et d'accessibilité financière. Cela, afin de garantir que les médicaments et les vaccins mis au point grâce à des fonds publics soient disponibles pour répondre aux besoins de santé publique, pour les Canadiens, les Canadiennes et les personnes qui, à travers le monde, en ont le plus besoin.

- **Accroître la transparence**

Le Canada devrait mettre en place des plateformes publiques permettant de suivre tous les développements pharmaceutiques financés par le gouvernement fédéral, y compris le statut réglementaire et l'octroi de licences.

- **Mettre à profit la capacité de biofabrication du Canada**

Les installations publiques, comme le Centre de fabrication de produits biologiques et l'Installation de

matériel d'essais cliniques du Canada, récemment construites mais pour la plupart inutilisées, peuvent fabriquer des produits médicaux essentiels. Ces derniers peuvent inclure des innovations potentiellement révolutionnaires, pour des maladies comme Ebola et la diphtérie. En fabriquant de tels produits, les installations publiques pourraient contribuer à combler ainsi des lacunes urgentes dans le système de santé mondiale, au lieu de rester inactives. Le Canada doit investir dans ces installations pour les mettre au service de l'innovation et de la production médicale dont le monde a besoin, à un coût abordable et rapidement.

### **3 DÉFENDRE LA SANTÉ SEXUELLE ET REPRODUCTIVE DANS LES CONTEXTES DE CRISES SANITAIRES**

Dans les situations d'urgence humanitaire, les femmes et les enfants portent un fardeau disproportionné. Chaque jour, plus de 700 femmes meurent de complications évitables liées à la grossesse et à l'accouchement. Ces femmes se trouvent presque toutes dans des pays à revenu faible ou intermédiaire. Les conflits augmentent par ailleurs, et de façon notable, le risque de violence sexuelle et basée sur genre.

Rien qu'en 2024, MSF a assisté plus de 337 000 accouchements sans risque. Elle a également offert des soins à plus de 62 000 survivantes de violences sexuelles, soit une augmentation de 35 % par rapport à l'année précédente. Alors que les coupes budgétaires mondiales menacent d'éliminer les programmes essentiels de santé sexuelle et reproductive qui soutiennent certaines des personnes les plus vulnérabilisées au monde, ces chiffres risquent fort d'augmenter. Le Canada devrait poursuivre sa longue tradition de défense des femmes et des enfants dans

les crises humanitaires **en réaffirmant son engagement en leur faveur**. Plus précisément, le prochain gouvernement devrait maintenir le soutien historique et sympathisant dont le Canada fait preuve à l'égard de la santé maternelle, néonatale et infantile, ainsi qu'à la santé sexuelle et reproductive dans les politiques d'aide internationale du Canada.

Ce gouvernement devrait également veiller à ce que la programmation de l'aide humanitaire d'Affaires mondiales Canada continue de tenir compte de la dimension de genre. Il devra notamment s'intéresser aux accouchements sans risques, à la mortalité maternelle et au soutien aux personnes ayant survécu aux violences sexuelles et basées sur le genre.

Alors que le monde est confronté à des niveaux de conflit et de crise de plus en plus déstabilisants, vous devez, en tant que parlementaires, vous assurer que le prochain gouvernement du Canada continuera à donner la priorité aux besoins des personnes les plus vulnérabilisées du monde. Nous vous exhortons à écouter les Canadiens et les Canadiennes que vous représentez, et à défendre les principes d'humanité, à un moment où des millions de personnes sont plus menacées que jamais.

Sincèrement,



Sana Bég

Directrice générale  
Médecins Sans Frontières (MSF) Canada